
最近，银川市一些社区“宝藏医
院”随着媒体的报道走进我们的视野，
这些社区医院家家有“绝活儿”，处处
有“宝贝”。不信？来看——

兴庆区唐徕社区卫生服务站，最
大的特色就是中医针灸，由于辖区老
年人多，颈肩腰腿疼痛的患者也相对
较多，靠一把银针行走“江湖”的大夫
宋洋也因此结下不少“忘年交”；

金凤区碧水蓝天社区卫生服务中
心，来看病的人很多，但从来不“堵”，中
心创新实行了“转介”服务，将患者“快
递”至对应科室及医生处，大大提高了
就诊效率；

西夏区朔方路社区卫生服务中心，
中医馆和口腔科是“两宝”，大夫开药

“精打细算”，服务周到，因为“便”与
“廉”圈粉无数……

不报不知道，一说“吓一跳”，身边
的社区医院竟然“卧虎藏龙”、如此“宠
粉”，怎能让人不爱？这些好经验好做
法，看后也让人感受颇深。

近年来，随着居民就近享有医疗服
务的需求快速增长，加之我区已进入老
龄化社会，老年人慢性病患病率升高，
对医疗救治、检查等需求不断加强，让
群众在家门口更有“医”靠，就显得尤为
紧迫。这也就意味着，群众身边的健康
守护者——社区医院，不能是仅仅开个
药、测个血压、做个康养就可以了，还得

“该出手时就出手”，发挥更大的作用。

社区医院如何“叫好又叫座”？全
方位提升能力水平是关键，尤需从服务
需求、设施环境、人才支撑等方面下功
夫。无论是打造特色科室，还是推出价
格接地气的“爆款”药包，都是为了满足
辖区居民更实际的医疗服务需求。因
此，贴近群众需求，摸清辖区居民年龄

结构、健康需求、常见多发病情况等等，
才能有针对性地提高诊疗能力，为群众
提供更好的诊疗服务。但如今一些社
区医院软硬件水平捉襟见肘，也是无法
回避的事实，比如一些互联网医疗等前
沿技术还未在基层普及，诸如胎心监护
等许多人家会涉及的检查事项基本没

有，又平添了人们的奔波烦恼……就此
而言，社区医院今后怎么投入、往哪儿
投入，怎样更好完善软硬件设施，都需
要全盘考虑、努力解决。

不过，当下社区医院面临的一个更
为紧要的问题是，如何招来人才、留住
人才。据不少社区医院反映，本来他们
就缺人，现在还成了人才培养基地，因
为待遇、身份等原因，不少优秀人才最
后都会被“挖”走。众所周知，一个出色
的医生，能带火一个科室，甚至一家社
区医院，所以，怎样才能让更多技术好
的医生在基层工作有奔头、有甜头、有
劲头，是破题关键，只有这个问题解决
好了，好的医生、人才才会愿意留在
基层。

病有所医、病有良医，是最基本的
民生需求。数据显示，银川市现有基层
医疗卫生服务机构 369个，2023年门诊
就诊量更是达到920.62万人次，较上一
年度同期增长了 35 个百分点。数据的
提升，既带给我们信心，也激励我们要
做得更好。只有贴近群众、完善设施、
精育人才、提高服务，才能用 15 分钟医
疗卫生服务圈“兜”住市民健康。而这，
也是城市发展程度与民生温度最直观
的体现。

社区医院何以“叫好又叫座”
孙莉华

走访期间，记者发现不少企业
遇到一个相同的难题：缺专业主
播。本地人才成长慢，普遍存在电
商人才和电商运营团队、摄影、数
据分析、视频剪辑、主播、品控等专
业人才缺乏的现象。

“所有的肉都是当天现宰、现
场烘干、现场打包，保证让您买到
新鲜的牛羊肉！”在宁夏伊鑫瑞牛
羊肉产业园，面对镜头，53 岁的马
国全口齿清晰、自信大方。就在两
个月前，他还是开城镇吴庄村的一
名普通村民。在看到该产业园招
聘主播的相关信息，马国喜积极报
名应聘，通过培训，走上主播岗
位。丁力洋告诉记者，目前产业园

的主播人才几乎都来自周边村镇，
因为没有专业人才，一般经过 2 个
月的培训后即可正式上岗。

近年来，固原市积极响应市场
需求，采取政府引导、社会参与的
方式加强人才培训。2023年，举办
闽宁电商人才高质量发展培训班、
盐池县直播电商培训班、抖音直播
培训班等 21期，累计培训电商人才
1000多名，为固原电商发展打下坚
实的基础。同时，发挥电商创业基
地作用，加大高校毕业生、农村青
年致富带头人、返乡创业青年和村
级服务点从业人员培训，培育一批
农村电子商务创业带头人，为全市
经济发展注入新动能。

多措并举培养电商人才
↑主播们使出十八般武艺，将掇绣

工艺品销往全国各地。

←包装好的牛肉产品。

固原：电商助力特色农产品“出圈”
本报见习记者 何娟亮 文/图

近年来，固原市将电子商务产业纳入该市“五特五新五优”产业布局，依托抖音、快手、淘
宝、天猫、供销 e 家、832 消费扶贫等平台，重点对黄牛肉、亚麻籽油、杂粮、蜂蜜、文创工艺品等
地方特色产品进行线上销售，打造提升“原洲源味”“西吉好东西”等独具特色的地方公共品牌
和正杞红枸杞、耕育六盘、六盘优选等企业品牌，本地产品网络知名度逐年上升。

4 月 1 日，宁夏伊鑫瑞牛羊
肉产业园里的工人忙着称重、加
工、封装。当日，159单近 500公
斤的牛肉搭乘飞机运往浙江省
温州市。跨越山海、联结全国，
一条全新的物流大通道正加速
延伸。

“我们现阶段主要通过线上
销售生鲜肉，客户分布范围广，
对发货时效、物流要求较高，要
确保在最短的时间内把牛羊肉
送到客户手中，保证产品的质量
和口感。”宁夏伊鑫瑞牛羊肉产
业园负责人丁力洋说，得益于快
捷的物流和良好的口碑，去年园
区电商销售额超过1700万元。

随着固原当地的黄牛肉享
誉全国，外地客户对鲜牛肉的采
购需求越来越大，相关的订单也
随之增多。“农副产品、牛羊肉、
生鲜食品等占比基本能达到
50%。”顺丰速运（宁夏）有限公
司固原分公司负责人沈鸿学说，
对此，该企业“有的放矢”制定发
运方案。

沈鸿学介绍，小重量物品一般以快递方
式发运，大部分城市第二天就可到达，100公
斤以上物品以航空大件或者冷运标快发运，
时效要求较高的可以实现次日达、当日达。

针对地方特产出台了一项项“专项计
划”，正是固原市物流产业大发展的缩影。

“木槿花经常会出现在我们掇花绣品当
中，它寓意坚韧、永恒的美丽，喜欢的朋友们
可以下单……”在宁夏思含掇绣文化创新发
展有限公司，主播们透过手机镜头，向观众
介绍着掇绣工艺品。

掇绣是固原市广泛流传于民间的一项
传统艺术。该公司创始人刘飞为拓宽销售
渠道，通过与阿里旗下 1688、拼多多、快手、
抖音等平台合作，进行线上直播带货，产品
远销港澳台等地。

西吉县震湖乡的石女士就是掇绣制品
的忠实粉丝。这几年，爱刷直播间的她购买
了掇绣枕头、枕套、被单、鞋垫、手提包等一
系列掇绣制品。借着“快递进村”的好政策，
一辈子没咋出过远门的石女士也获得了网
购的快乐。
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近年来，固原市统筹城乡寄递
物流资源，补齐农村寄递物流基础
设施短板，推进农村寄递物流体系
建设，通过农村客运车辆代邮代
货，畅通农产品进城、工业品下乡
渠道。目前，固原市实现快递进村
742 个，覆盖率 93.3%，村级综合服
务站 701 个，实现快快合作代投到
村涉及 310 个行政村。建立了县、
乡、村三级电商服务体系，基本实
现电子商务服务站点行政村全
覆盖。

“我在直播间刷到了家乡的酸
辣粉！”不久前，上大学的李玲发现
最喜欢吃的西吉酸辣粉搭上了电
商快车，不仅在西安市能买到，而
且被运到了全国各地。目前，固原
市已建设运营 16 个乡镇综合运输
服务站，开通客货邮商融合发展线
路 16 条，为沿线及周边 63 个行政
村农副产品插上了“翅膀”、工业
品下乡延伸了“触角”，服务群众约
6.2万人次。

固原市“快递下乡”“快递进
村”等项目，有效地促进快递资源

末端整合，但是由于部分乡镇偏远
等因素，不少订单几乎在“赔钱”配
送。沈鸿学对此深有感触。他说：

“春耕备耕一开始，不少客户还在
田地里干活，每次送快递只能等或
者另约时间。”

固原市商务局相关负责人介
绍，从物流方面看，固原市物流服
务体系尚未完全建成，末端配送
网点较少，物流运输成本较高，冷
链仓储、智慧物流等现代物流体
系建设亟待加强，这些因素都在
一定程度上制约了固原电商产业
发展。

对此，固原市多举措培育自治
区级电商直播基地 1 个，电商产业
园 3个，宁夏绿多源生态农业科技
有限公司、宁夏思含掇绣文化创新
发展有限公司等 15 家市级电商龙
头企业，产业聚集带动作用初现成
效，直播电商、社区团购、无接触配
送、个性化定制等新业态新模式迅
速发展。目前，全市已建成县级电
商公共服务中心 5 个、电商孵化园
5个、乡村服务平台756个。

“电商下乡”盘活乡村经济
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为了一次旅游而被开除，
不仅辜负了自己的拼搏与努
力，更辜负了党组织的培养和
群众的信任，这笔账，怎么算
都不划算。

N 第三只眼

春回大地，芳菲正盛，又恰逢假期来
临，正是出门旅行好时节。可下面的这
几种旅游方式，党员干部们万万不敢“尝
试”——

一种名曰“借壳游”，假借主题党日
活动、开展红色教育的名头，以学习培
训、公务考察为幌子，实际上却玩起偷梁
换柱的把戏，变相公款旅游；一种称之为

“顺带游”，原本是正常合规的公务出差，
却擅自变更路线去旅游，把大部分时间
花在了游玩上，工作沦为副业、游山玩水
当成主业，最终还用公款报销产生的费
用；还有一种叫作“夹私游”，公务出差却

公私不分，不仅自己公费旅游，还带上亲
属、邀上朋友共同逍遥风景名胜区，吃、
住、行、玩等费用一起从公款列支……

种种“花样”旅游，借壳也好、顺带也
罢，虽然披上了“马甲”和“隐身衣”，然而
借的却是公家的名、花的是公家的钱、吃
的是公家的饭，自然摆脱不了公款旅游
的本质。可以说，变的是手段手法，不变
的是违纪违法的事实。

尤其是眼下，“春日经济”日盛，个别
领导干部又打起了假公济私的小算盘，
这也引起了中纪委的高度注意：中央纪
委国家监委公布的2024年2月全国查处
违反中央八项规定精神问题汇总情况显
示，当月，全国共查处公款旅游以及违规
接受管理和服务对象等旅游活动安排问
题 134 起，从处理结果来看，有的被批评
教育，有的被严重警告，甚至有的被开除
党籍。

为了一次旅游而被开除，不仅辜负
了自己的拼搏与努力，更辜负了党组织
的培养和群众的信任，这笔账，怎么算

都不划算。而为了一次旅游就重锤严
惩，也再次彰显了中纪委纠治“四风”一
刻不松、寸步不让、露头就打的态度和
决心。

习近平总书记多次谆谆告诫全党：
公款姓公，一分一厘都不能乱花。这是
共产党人的铁律，是不可逾越的底线。
对于党员干部而言，无论是以身试法、顶
风违规违纪，还是搞“上有政策、下有对
策”，或者是打折扣、做选择、搞变通，都
是决不允许的。如果把禁令当鸡毛，心
存侥幸、不以为然，自作聪明地跟党组织
耍“障眼法”、玩心眼，只会聪明反被聪明
误，最终必然搬起石头砸自己的脚，受到
党纪国法的严惩。由此来看，此次中纪
委及时披露相关案件，提出严厉警告，既
是一次节前适时提醒，也是一次深刻的
纪律教育；既是对我们党全面从严治党
一刻不停地一以贯之，也是对党员领导
干部的深情厚爱。

二十届中央纪委三次全会强调，要
有效防治隐形变异现象，提出精准发现、

从严处理借培训考察、党建活动等名义
公款旅游问题的明确要求，释放坚决防
止享乐主义、奢靡之风反弹回潮强烈信
号，也对今后的反腐败工作定下一严到
底的基调。当下，全区党员干部更要结
合廉政警示教育，主动从通报的案例中
深刻吸取教训，自觉把自己摆进去，时刻
绷紧纪律弦，把纪律规矩刻印在心上，把
遵规守纪体现在具体行动上，坚守好廉
洁底线。党员干部只有心中有信仰、知
敬畏，行动才能有约束、明方向，才能自
觉抵制花样公款旅游不良风气的“诱
惑”，坚守住党纪国法的底线。各级纪
检监察部门也要严法以待、猛药去疴，
如此，才能让新套路新形态新变异无处
遁形，构筑起如春日晴阳般的清朗政治
生态。

这笔账，怎么算都不划算
宫炜炜

近日，第 38 届宁夏青少年科技
创新大赛在平罗县开幕，本届大赛
的主题是“创新·体验·成长”，来自
全区 22 个市县区 200 多所中小学校
的 6000 余名师生参赛，有 1200 件科
创作品入围。

从 探 索 星 辰 大 海 ，到 研 究 机
器人制造，再到聚焦科技发展的
意义……此次青少年科技创新大赛
通过“普惠+拔尖”“活动+竞赛”等形
式，极大激发了青少年对科技的兴
趣，值得点赞。在当今这样一个处
处有科技、时时需创新的时代，能够
拥有一大批创新型青年人才，是国
家创新活力所在，也是科技发展希
望所在。如何培养青少年在科技创
新的舞台上立大志、担大任，展现出

昂扬向上的精神风貌，实现教育、科
技、人才的一体推进，也成为值得深
入思考的重要课题。

激发科技创新的青春力量，离
不开“阳光雨露”的滋润。近年来，
随着我区一系列政策举措的出台，
一大批具备创新潜质和科学素养，
对科学研究有志向、有兴趣、有天赋
的学生脱颖而出，秉持兴趣、茁壮成
长。但让好苗子冒出来只是开始，
在选苗、育苗上多下功夫更为重
要。除了组织开展有特色、高水平
的科技竞赛活动外，我们还应继续
开展好各类科普活动，用听得懂的
知识、看得见的现象激发青少年探
索科学的兴趣，为他们插上翱翔科
学天空的翅膀。

让更多青少年筑梦科学
尉迟天琪

建筑垃圾和生活垃圾乱堆乱埋
现象普遍、企业异味扰民问题整改
不力、企业私设暗管非法排污……
近日，自治区党委各生态环境保护
督察组在各地开展督察时，发现不
少环保违法违规问题。

透过督察全覆盖、深入企业园
区、快速曝光等一系列动真碰硬的
动作，我们看到了督察“利剑”的强
大威力，也体会到了我区守护绿水
青山的坚定决心，更读懂了一个强
烈信号：生态文明建设是根本大
计、长远之策，不是一时之选，也并
非说说而已，只有顺应高质量发展
的时代潮流，在绿色发展上下功
夫、见成效，才能行稳致远。那些
与绿色发展相违背的行为，注定

“没有好果子吃”。
环保督察务实较真值得肯定，

但更应引起反思。试想，如果没有
环保督察组的下沉，诸多环保违法
违规行为会持续到何时？地方监管
又何在……显然，当下一些地方、一
些企业仍旧没有彻底转变观念，没
有及时跟上国家大政方针步伐。有
道是，动员千遍，不如问责一次。环
境治理不能仅靠督察，只有让一系
列环境治理制度露出“锋利牙齿”，
使监督、督察、问责制度化常态化，
让不作为、慢作为和乱作为者丢官
摘帽、让违法违规企业寸步难行，才
能引导、倒逼各方更新环保观念、扛
起环保责任，真正实现“人与青山两
不负”。

环境治理不能仅靠督察
虎 权

日前，自治区农业农村厅联合
自治区公安厅等多部门在石嘴山市
惠农区启动“中国渔政亮剑 2024”黄
河休禁渔期专项执法行动。至此，
黄河干流宁夏段至入海口进入为期
4个月的休禁渔期。

“竭泽而渔，岂不获得，而明年
无鱼”的道理，想必不少人都听过。
对于生态脆弱的母亲河来说，无休
止地滥捕，带来的不仅是生物多样
性遭遇破坏的“无鱼”问题，还可能
引发沿岸地区乃至整个黄河流域
的生态危机。我区作为沿黄九省
区中唯一全境属于黄河流域的省
区，坚持 22 年实施黄河禁渔期制
度，给黄河留下休养生息的时间和
空间，其目的就是保护生物，涵养

黄河流域生态，促进黄河流域高质
量发展。

浩瀚江海，需要精细保护。短
短 4 个月的禁渔期，也是一场硬仗。
回顾以往，不乏禁令之下“顶风作
案”、违法捕捞的问题，没有闻令而
动、“两天晒网，三天打鱼”的行为也
多少存在……各方如何形成合力齐
抓共管，以更严的执法禁捕退捕，尽
职尽责落实好各项任务，以及休渔
期间渔民的生计问题等，都要有所
考量。总之，为子孙后代留下一河
清水，是沿黄所有地区的必尽之责；
坚持生态优先、绿色发展，也是先行
区建设的必由之路。始终锲而不舍
抓好黄河生态保护工作，我们就定
能看到鱼鸟共生的动人景象。

黄河禁渔，保护的不只是鱼
沈 琪
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